

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

1.1. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan pada bab-bab sebelumnya, maka penulis dapat menarik kesimpulan yang merupakan jawaban dari tujuan penelitian, sebagai berikut

1. Dalam perumusan strategi yang dilakukan oleh PT. Pertamina memiliki beberapa tahapan terlebih dahulu yaitu penentuan fokus program CSR yang akan dilakukan berangkat dari 4 pilar CSR PT. Pertamina dan untuk CSR kali ini fokus PT. Pertamina menjadikan Pendidikan yang menjadi fokus dalam pelaksanaan program CSR Rumah Pintar Jayapura
PT. Pertamina menggunakan metode analisis situasi dalam menentukan tempat atau lokasi dimana akan melaksanakan program CSR dan menganalisa permasalahan yang terjadi di daerah tersebut agar perancangan program berjalan sesuai dengan yang dibutuhkan pada daerah tersebut dan pada program ini PT. Pertamina menjalankan program yang secara garis besar ke arah pembelajaran keilmuan dan etika yang ditanamkan kepada anak-anak distrik Imbi Jayapura.
2. Pelaksanaan program CSR PT. Pertamina di Jayapura distrik Imbi melibatkan beberapa kelompok dan instansi diantaranya adalah kelompok relawan Torang Bisa dengan bertugas sebagai pelaksana lapangan program CSR PT. Pertamina dan juga bekerja sama dengan Dinas pendidikan sebagai instansi lokal yang membantu dalam menyampaikan pesan bahwa pentingnya pendidikan pada usia dini dan beberapa program dari CSR PT. Pertamina. Dengan metode koordinasi setiap 3 bulan sekali untuk tahapan pengawasan yang dilakukan oleh PT. Pertamina
3. Pengawasan yang dilakukan oleh PT. Pertamina dalam pelaksanaan program CSR PT. Pertamina dilakukan dengan beberapa tahap yaitu komunikasi antara konseptor yaitu tim CSR PT. Pertamina dan tim

eksekutor relawan Torang Bisa, juga dilakukan *report* setiap 3 bulan sekali dalam perancangan program yang akan dilakukan untuk beberapa bulan selanjutnya, dan *controlling* juga dilakukan dengan cara bertanya kepada penerima manfaat untuk menyalurkan apa yang telah dirancang dan didapatkan oleh penerima manfaat.

Berangkat dari permasalahan yang ada pada pandemi yang melanda serta keterlibatan dari penerima manfaat yang kurang dalam berpartisipasi karena masalah ekonomi, lingkungan. Keluarga. Maka dari itu evaluasi dan *follow up* yang dilakukan oleh PT. Pertamina sampai sejauh ini masih berjalan dengan komunikasi yang selalu di jaga baik dengan kelompok relawan Torang Bisa dan komunikasi yang terus berjalan dengan warga dari distrik Imbi dengan mengalih fungsikan Rumah Pintar menjadi bangunan serbaguna seperti menjadi perpustakaan mini, puskesmas berjalan, tempat kegiatan untuk kegiatan adat dan keagamaan yang banyak bermanfaat bagi warga sekitar

1.2.Saran

Berdasarkan kesimpulan di atas maka saran yang dapat di berikan adalah sebagai berikut:

1. Agar lebih mengantisipasi permasalahan-permasalahan yang tidak terduga agar tidak mengganggu dalam proses pelaksanaan program dengan strategi yang telah dirancang
2. Agar selalu menjaga hubungan baik dengan mitra yang telah bekerja sama selama proses pelaksanaan program CSR PT. Pertamina juga menjaga hubungan baik dengan masyarakat Jayapura khususnya distrik Imbi agar manfaat dan peran yang telah di berikan oleh PT. Pertamina dapat di rasakan dengan baik
3. Sebagai perusahaan BUMN PT. Pertamina untuk tetap konsisten dalam menyikapi permasalahan-permasalahan yang ada di Indonesia dalam bentuk ranah dari program CSR yang telah ditetapkan oleh PT. Pertamina

sehingga keberadaan dari perusahaan benar-benar dapat di rasakan serta dapat di terima di seluruh daerah di Indonesia.

